

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 21.

Mahón, lunes 3 de Junio 1901.

N.º 5.980

CORREO DE AYER

No es posible

¡Cuán triste es rendirse á la evidencial!

No es posible la enmienda en este desventurado país; ni tan siquiera se vislumbran propósitos de ella.

Todavía chorrean sangre las heridas abiertas por recientes catástrofes é imaginándose otra vez en el pedestal los causantes de males tan funestos para la patria, pretenden sacudir la que consideran larguísima vigilia de continencia, para entregarse á otras concupiscencias y de nuevo, como si no hubiera pasado nada, repartirse los sudores que á nombre de sacrificios para el país arrancaban fácilmente en otros tiempos, á la agricultura, al comercio, á la industria... á las honradas clases que trabajan.

Pero esta vez se les ha visto el juego y aunque son los mismos de ayer, aquellos de quienes no es posible la enmienda, tampoco les será posible en esta ocasión «embarcar» á la opinión pública; no tiene fe en ellos.

Las mismas casacas, los mismos entorchados y galones de antaño, son los elementos que se han congregado en Madrid para la celebración del llamado Congreso naval.

En pocas sesiones y muchos discursos de relumbrón han demostrado al país que lo que ellos «necesitan» es una escuadra formidable y han indicado varios de los sacrificios que para obtenerla podría hacer la clase que paga; pero este elemento, el que constituye las fuerzas vivas de la nación, desoyendo discursos y retóricas y fija su mirada investigadora en los hombres presentes y en los hechos pasados ha exclamado unánime:

«No es posible».

Y el Congreso naval ha transecurrido entre la más glacial indiferencia; ni la prensa

madrileña ha tomado en serio su objetivo.

Semejante menosprecio demuestra: ó que el país no podría resistir hoy tan inmenso sacrificio, ó que considerando puramente ilusorias las protestas de sinceridad y enmienda conjuga con nosotros el estribillo «no es posible».

Por esta vez les ha salido pues, un poquito desigual á los congresistas, y aunque cuenten con ese fantasma de las Ligas marítimas como fuerzas de reserva, poca cosa más alcanzarán estas corporaciones desprestigiadas ya desde su aborto por haberlas querido supeditar á la influencia oficial.

Hoy por hoy no es posible el objetivo que se proponía el Congreso naval; su éxito ha sido desastroso y por sino fuera bastante haberlo proclamado como tal la nación con unanimidad de criterio, el mismo ministro de Marina, el señor duque de Veragua, haciendo se fiel interprete de las aspiraciones del país, en su discurso de clausura se declaró partidario de la construcción de una escuadra, siempre que se garantice á España que serán bien empleados los recursos que se dediquen á la misma.

Más claro, agua.

D. DEULOFEU PLANA.

(«Diario del Comercio».)

Alejandro Lerroux

Es el hombre del día en Barcelona.

Joven y fuerte con su cara fresca y franca; tipo meridional de recluta francés, la fisonomía de Lerronx expresiva, iluminada por llamaradas de la pasión que brota del fondo de unos ojos negros, se destaca con vigor, en la galería de los vencedores del último escrutinio, borrando á excepción de Pi y Margall, inmortalizado, la silueta insignificante de los electos.

A Lerroux no puede biografiarsele, después de haberle definido.

«Soy carne del pueblo—ha

dicho—en un manifiesto electoral sugestivo y vibrante, y al lado de esta definición que es una queja y una protesta, gemido y amenaza á un tiempo, carecen de valor las fechas y los antecedentes.

Gacetillero anónimo, del montón, después del servicio, con hoja que señala ya al rebelde precurso del revolucionario, sale de las filas apretadas de los periodistas bisonos, de la gente moza de la democracia, se abre paso al grito de jadelantel, y á fuerza de audacia, enseñando los puños, cruza como un relámpago por la dirección de *El País*, llenando de electricidad sus columnas, y realiza por el fin, el sueño dorado de un diario propio, órgano del pueblo y pesadilla de los poderes públicos, fundando «Progreso» el periódico popular á donde llegan los aires de la calle.

La victoria electoral de Lerroux conduce y fija la exuberante personalidad del propagandista improvisador y ardiente en un campo de actividad y de batalla, distinto de aquel en que ha luchado hasta ahora y ha vencido, y al colocar sobre sus anchas espaldas de obrero fuerte, la túnica del legislador, el pueblo lo ha trocado en una esperanza para unos; en una incógnita para los políticos, en una «curiosidad» para todos.

Pero mientras el porvenir moldea y da relieve á su figura, es justo proclamarle un temperamento, cuyas gallardas posturas de luchador, han interesado á la opinión pública, sorprendida de la audacia de un candidato, que ha apelado al ideal de una patria vasta como el mundo y eterna como la justicia, ante la explosión triunfadora de los más estrechos exclusivismos.

«La Publicidad» que no ha descubierto seguramente á Lerroux, pero sí que le ha apoyado con sinceridad y con cariño, puede ofrecerle el concurso fraternal y sin envidias de todos sus correligionarios.

(La Publicidad.)

Reformas de Weyler

Se ocupa en primer término de la defensa de las islas baleares, dejando para despues lo relativo á las plazas de Cádiz y Cartagena.

En Baleares establecerá un ejército regional, formado por hijos del país, y atenderá también á evitar que ocurra la anomalía actualmente observada de que en unos sitios haya fortificaciones sin artillar, mientras en otros existen cañones sin lugar donde emplazarlos.

Acerca de los proyectos expuestos por el general Weyler en León se conocen los siguientes detalles, como ampliación á los ya sabidos:

Prepara la modificación de algunos artículos de la ley de Reemplazo, especialmente los que hacen referencia á la redención á metálico y á las exenciones de que gozan determinadas órdenes religiosas y colonias agrícolas.

Por las circunstancias especiales en que se halla España se conserva la redención á metálico para el servicio ordinario de guarnición. El redimido además de las 1.500 pesetas, deberá abonar otras 500 para gastos de vestuario equipo y entretenimiento en los meses que dure la instrucción militar. Los redimidos no dormirán durante esta época en los cuarteles y podrán comer en sus casas. Transcurrido este tiempo, y teniendo en cuenta los adelantos del interesado, pasará éste á la escala de reserva con el empleo de cabo ó sargento.

Los títulos académicos podrán servir de base para el ascenso á oficial de la escala de reserva.

El que falte á la instrucción perderá las 2.000 pesetas y pasará á servir personalmente.

Quedan suprimidas las exenciones de los religiosos profesos y los novicios.

En las regiones de Baleares y Canarias se crearán organismos locales de reserva, de forma tal que puedan ser movilizados con rapidez.

Los cuerpos de ejército que se crean no son propiamente tales, sino tres grandes agrupaciones de tropas á las cuales se dará la instrucción necesaria, conservándose la actual división en regiones.

Se establece que, así como los reclutas durante los tres años de servicio activo no pueden contraer matrimonio, se les niegue también autorización para profesar en órdenes religiosas.

Nuevo cometa

El Observatorio astronómico de Kapstadt ha realizado el descubrimiento de un nuevo cometa, que reúne la particularidad de poseer una

triple cola, que se extiende en la considerable longitud de diez grados.

El centro del nuevo cometa resulta tan brillante que es perfectamente perceptible aún bastante después de la salida del sol.

Según las últimas observaciones verificadas, el cometa se encuentra situado aproximadamente á quince grados al Norte del sol.

Aparece á la vista del observador veinte minutos antes de la salida de aquél, y es visible durante quince minutos.

Este cometa no es un cometa de poca monta; antes bien, aseguran los astrónomos que es importantísimo, y que probablemente pertenece á una distinguida familia de astros, entre cuyos individuos se cuentan los grandes cometas de marzo de 1843 y de septiembre de 1882.

Estos dos cometas desaparecieron de improvisto del cielo, cuando llegaron á estar próximos al sol.

Es de creer que el nuevo astro será visible durante varios meses todavía, y que, por lo tanto, será posible realizar numerosos estudios acerca de su configuración y naturaleza.

Algunos aseguran que lejos de ser el nuevo cometa, un astro digno de toda clase de consideraciones, no es más que un fragmento de un gran cometa, á quien adversidades de la vida pusieron en la triste extremidad de fraccionarse, ó sea de venir á menos.

Instrucción pública

La «Gaceta» publica la siguiente Real orden del ministerio de Instrucción pública dictando reglas para el cumplimiento de lo dispuesto en el Reglamento de exámenes y grados de 10 del corriente.

Dice así la citada disposición: «S. M. el Rey (q. D. g.), y en su nombre la Reina Regente del Reino, ha tenido á bien disponer:

1.º Los Claustros de Profesores de las Universidades, Institutos y Escuelas Normales, de Veterinaria y de Comercio, procederán con toda urgencia á formar y remitir á este ministerio los cuestionarios de temas para el ejercicio escrito de los exámenes de grados y reválidas, conforme á lo dispuesto en los artículos 13, 14 y 15 del Reglamento.

2.º Los Claustros de Profesores de las Escuelas Normales, de Veterinaria y de Comercio, formarán asimismo los programas de ingreso en las mismas, remitiendo un ejemplar á este ministerio una vez que hayan sido aprobados.

3.º Los Claustros de Profesores de las Facultades de Filosofía y Letras y los de Ciencias, procederán inmediatamente á formar y remitir á este ministerio los programas que han de servir de base para el cuestionario único de ingreso en la Facultad, con arreglo á lo preceptuado en el último párrafo del artículo 7.º del Reglamento».

Del periódico «La Última Hora» de Palma insertamos lo siguiente:

El telégrafo sin hilos

inventado por un mallorquín El último número de «Revista Minera, Metalúrgica y de Ingeniería» publica un artículo recogiendo decla-

raciones del propio Marconi, con motivo del pleito entablado á este por el americano Debear, que pide una considerable indemnización á la Casa Marconi, por considerar su invento del telégrafo sin hilos posterior al de dicho americano.

Las declaraciones de Marconi son interesantísimas para España.

Afirma que el descubridor del telégrafo sin hilos fué un español, y publica parte de la Memoria presentada por el Sr. Salvá, á quien atribuye el invento, que dice así:

«Podría sin inconveniente prepararse una cierta extensión de terrenos en Palma, cargarla eléctricamente, tomar en Alicante un espacio semejante, cargado con electricidad contraria y comunicarlo con el mar por medio de un conductor que en él se sumergiera, y sería posible, disponiendo análogamente las costas en Palma, establecer la comunicación entre ambos puntos, que sería completa por causa de la buena conductibilidad del mar, y se podría recoger por las chispas producidas en Alicante las señales transmitidas desde Mallorca.»

El autor del artículo, D. Luis de la Peña, ilustrado ingeniero de Minas, dice á continuación:

«El deseo de dar á conocer esta noticia inmediatamente me impide adquirir todos los antecedentes necesarios; pero es sabido que D. Vicente Salvá y Lo «Silva» fué un físico mallorquín ilustre, que se ocupó mucho, á principios del siglo último, de este asunto, llegando á realizar experimentos entre Aranjuez y Madrid con botellas de Leyden y resumiendo sus ideas sobre Telégrafa en una Memoria que en 16 de Diciembre de 1795 presentó á la Academia de Ciencias de Barcelona.

De desear fuera que cuantos por su posición pueden reunir antecedentes sobre este punto interesante nos los remitieran para dar á conocer al Sr. Salvá en el Extranjero con todo el detalle que su saber y su ingenio merecen, y para recabar razonadamente para España la gloria del descubrimiento de la telegrafía sin conductores.»

Realmente es digno de ser conocido cuanto se relacione con el autor español de tan maravilloso descubrimiento. Algo pueden hacer los ministros de Obras públicas y de Instrucción.

TELEGRAMAS

Paris 28, 22:10.

En Londres corría el rumor de que el «comandante» boer Cristián Botha (hermano del general en jefe transvaalano) ha burlado la persecución de las columnas inglesas que lo rodeaban.

Supónese que Botha está camino de la frontera de la Suazilandia.

Paris 28, 22:40.

Según los despachos recibidos del Transvaal se concentran las fuerzas boers de la región de Poniente sobre de frontera del Natal.

Témese que se renueva, si bien en mucha menor escala, la invasión que dió principio á la guerra.

Las tropas inglesas del Natal se reconcentran también seguramente para rechazar la supuesta invasión.

Paris 28, 22:40.

En el Instituto Pasteur un médico, que presentó recientemente la dimi-

sión de su cargo, la ha emprendido á puñaladas contra un joven doctor, y á tiros contra otro, que tiene incrustadas cinco balas en el cuerpo.

Por fortuna todas las heridas son leves.

El agresor está loco.

Gibraltar.—Se está terminando la instalación del telégrafo sin hilos, realizada por cuenta del Ministerio de Marina.

Paris 29, 13:17.

Dicen de Londres que se nota desusada actividad en la propaganda de los socialistas revolucionarios.

Para el domingo próximo disponen un meeting de protesta en la plaza de Trafalgar, contra las atrocidades de que son víctimas estudiantes y obreros en Rusia.

El día 8 de junio tendrán otro meeting en la sala del Ateneo, para protestar contra los atropellos de la policía de Barcelona.

«La policía de Londres se entera previamente de estas reuniones para que haya en ellas el orden debido y no se interrumpa á los oradores.»

Paris 29, 13:17.

«Le Figaro» publica esta mañana una correspondencia de Berlín, en la que se relata una entrevista con el general Bonnal, que está al frente de la misión militar francesa enviada á las grandes maniobras alemanas.

El general hace constar que se le ha dispensado una acogida extremadamente cortés en Berlín.

Reconoce las excelentes condiciones de instrucción y resistencia que reúne el ejército alemán, pero también asegura que en ninguna de esas consideraciones supera al ejército francés.

Madrid 29, 16.

Dicen de Granada que se han circularado las órdenes para llevar á cabo la ejecución del cura Locubín, condenado á muerte por asesinato de su padre.

Paris.—Un telegrama de Pekin anuncia la partida de un cuerpo de tropas alemanas, fuerte de 1.400 hombres.

Asegúrase que numerosas fuerzas armadas chinas se van acercando á la capital.

Paris 29, 19:13.

Es ya oficial el informe de que los plenipotenciarios chinos han ofrecido á los representantes de las potencias el pago de 450.000.000 de taels en concepto de indemnización total.

El tael de Haikuan, tipo monetario oficial de China, equivale á 5'94 francos.

«L' autorité» publica un artículo de Casagnac excitando al ministro Mr. Delcasse á que termine la anomalía de Marruecos por medio de la conquista definitiva de aquellos territorios.

«Cree el articulista que este es el único medio de acabar con el bandidaje de los ingleses.»

Viena.—En el Danubio ha sido encontrado el cadáver de un hombre atado con cadenas.

Presúmese sea el del anarquista Romagnoli, que se comprometió á alentar contra la vida del emperador Guillermo de Alemania.

MAHÓN

Dique de Subic

El Sr. Prieto comunica que ya están firmados los contratos

de transporte del Dique á este puerto y de seguro del mismo; con la condición precisa de que salga de Inglaterra antes del 15 del presente mes.

Con gusto hacemos pública esta buena noticia.

Nuestro estimado colega «El Bien Público» da cuenta, en su número del sábado último, de los acuerdos que se tomaron en la reunión celebrada el viernes en las Casas Consistoriales por las comisiones nombradas para festejar á D. Rafael Prieto y Caules, y hace observar que no sería bien que se olvidase á las demás personas que han contribuido á que sea destinado á Mahón el dique de Subic.

Abundamos sinceramente en la opinión del colega, y entendemos que las manifestaciones que se trata de hacer al Sr. Prieto y Caules no significan que se haya de cometer la injusticia de relegar al olvido, á cuantos, en poco ó en mucho, han cooperado á la consecución del fin que todos los amantes del progreso de Menorca se habían propuesto.

La circunstancia de haber sido ahora reelegido el señor Prieto diputado á Cortes y la ocasión de su viaje á Menorca, han señalado la oportunidad de las demostraciones que se tiene proyectadas al bien menorquín que, no ya solo en el asunto del Dique, sino también en cuantos otros se han referido á esta isla, ha brochado el profundo amor que siente por nuestra patria chica.

Y no dudamos que, en ocasión también oportuna, se sabrá expresar la gratitud de los mahoneses al general señor Togores, al segundo comandante de la Sección Torpedista de este puerto, señor Riera, al ingeniero naval señor Castellote, y á todos cuantos, moviéndose activamente en su respectiva esfera, han coadyuvado á que sea un hecho la concesión del dique de Subic para nuestro puerto.

Por telegrama particular recibido el sábado, nos enteramos que el joven y distinguido estudiante D. Jaime Ferrer Hernández, hijo de nuestro querido amigo y correligionario el farmacéutico Sr. Ferrer, había obtenido en los exámenes de prueba de curso tres sobresalientes, dos en la Facultad de Farmacia y uno en la de Ciencias; y que al propio tiempo había sido solicitado para desempeñar una cátedra en un colegio que trata de fundar en Barcelona una Asociación francesa de enseñanza, bajo la dirección de una profesora en Ciencias naturales.

Comprendemos la satisfacción que tan gratas nuevas habrán causado á su señor padre y demás familia, á la cual nos asociamos, felicitándolos á todos sinceramente y deseando que para el joven alumno llegue el día en que pueda ver recompensado su acendrado amor al estudio de las ciencias.

Muy cerca de las veinte del sábado serían cuando el vapor «Isla de Menorca» soltó sus amarras para dirigirse á la capital de la provincia con motivo de la corridá de toros que debió celebrarse ayer.

El número de espedicionarios fué extraordinario y á los acordes de una banda de música y demás algazara correspondiente llevaron muchí-

simo público en el muelle y miradores de nuestro puerto.

Con la temperatura espléndida que reina en nuestra zona, es de suponer que hayan tenido un viaje delicioso.

Nuestro amigo el Sr. Rodríguez recibió ayer un telegrama del diputado Sr. Prieto y Caules, participándole que ha pasado á Palma por haber terminado sus ocupaciones en Barcelona; y que llegará á esta ciudad el jueves próximo por vía de Alcudia.

Nos hemos enterado por varios niños que asisten á la 1.^a Escuela pública, que su profesor D. Antonio Obrador, que nó es por cierto de los que más se distinguen en el cumplimiento de su deber, ha pasado el día de hoy de gira al monte Toro.

Como quiera que en las escuelas públicas por fás ó por nefas son muchos los días del año que nó se dá clase, convendría que por quien corresponde se le hiciera entender á ese Sr. Profesor que la juerga de hoy podría haberla dejado para un día de fiesta y de este modo no hubiera dado motivo para que los alumnos aprendan á faltar á sus deberes tomando precisamente el mal ejemplo de su profesor.

Las comisiones nombradas para llevar á feliz término el recibimiento que el pueblo de Mahón trata de hacer á su dignísimo Representante en Cortes D. Rafael Prieto y Caules á su llegada á esta ciudad, trabajan activamente para salir airosos de su empresa.

Según tenemos entendido esta noche se reunirán en las Casas Consistoriales para dar cuenta cada uno de la marcha de sus gestiones.

El sábado á las 16'30 tuvo lugar en Villa-Carlos ante el Sr. Juez Municipal el matrimonio civil de nuestro estimado amigo y correligionario Francisco Pascual y Capó con la agraciada joven Esperanza Juan Vizcaino.

El acto revistió los caracteres de una impotente manifestación libre-pensadora contándose por centenares las personas que acompañaron los novios hasta el Juzgado.

Terminado el acto se sirvió un refresco á los concurrentes, partiendo luego la feliz pareja para Mahón, seguidos de varios carruajes atestados de amigos, con objeto de embarcarse para Palma con el vapor «Isla de Menorca».

Felicitemos á los contrayentes por su entereza y sinceridad en demostrar públicamente sus ideales de progreso, deseándoles una luna de miel á medida de sus aspiraciones, felicitación que hacemos extensiva á sus respectivas familias.

En el Boletín oficial n.º 9363 aparecen una lista de individuos de esta provincia que sirvieron en ultramar y que pueden reclamar sus alcances, entre los cuales solo aparece uno de esta isla.

2.º Batallón del Regimiento Infantería de Cuba n.º 69 soldado Juan Canfamisa Caules, natural de Mahón.

Según noticias telegráficas nuestro amigo el Diputado provincial señor Ládico, salió ayer de Madrid para Barcelona.

Ha sido multada una vecina de es-

ta ciudad por vender leche que no marcaba el grado correspondiente.

El sábado comenzaron las Conferencias del P. Vicent, S. I. en el salón del «Fomento Agrícola é Industrial». Al efecto se repartieron numerosas invitaciones encareciendo la asistencia á los actos que se propone celebrar el *sabio sociólogo*.

Nosotros no asistimos personalmente, pero si hemos de dar crédito á las versiones que circulan, ni hasta los suyos propios han sabido adivinar en que sitio de su cuerpo tendrá ocultas el Padre Jesuita las condiciones de sabio y de sociólogo; hasta hay quien asegura que está ha venido á hacer bueno al Padre Boadera de *feliz memoria*.

¡Horror de los horrores!

Nuestro colega «El Bien Público» en su número correspondiente al viernes último, al dar cuenta del entierro del sargento D. Pedro Serrano Beltran, después de enumerar los importantes servicios realizados por aquel mártir, dice: «Ha asistido á su entierro la Rda. Comunidad de Presbíteros de la parroquia del Carmen...»

Comprendemos perfectamente que el gacetillero al escribir el suelto de referencia creyó, de buena fé, que asistiría la Rda. Comunidad, ya que se trataba de un joven que había sacrificado su vida por la patria; pero, si conociera á la gente de sotana como la conocemos nosotros, no hubiera escrito esto antes de ver el entierro, ya que la Rda. Comunidad que asistió al acto consistió en un solo cura, uno tan solamente.

Desengañese el colega, si se hubiera tratado de un jefe cuya familia costeara unos solemnes funerales, entonces sí que hasta hubieran disputado los curas por asistir, pero tratándose de un sargento y pobre por añadidura, cualquier día se molestaban ellos por tan poca *quita*.

Los curas, en general, no tienen otra patria, ni otra religión, que las pesetas contantes y sonantes.

El jueves próximo día 6 del actual, empezando al anochecer y por turno, se hallará abierto el Salón mágico en el que se exhibirán:

El panorama de una acción dada en el Norte en Conchas (Haro) á poca distancia del Ebro.—Cuartel general revistando el terreno, regimientos de caballería, lanceros y cazadores.—Tren de Castilla á la Rioja.—Fuerzas desplegadas en una gran distancia.—Artillería de montaña, rodada y un empuñado avance á la bayoneta.—Palacio de cristal y fuente de agua.—Transformaciones bonitas en las que aparece la niña sin cuerpo.—Un viaje en tren.—Mar en movimiento, y otras.

Administración de consumos de Mahón

Se avisa á los habitantes del extrarradio de este término municipal que no hubieren satisfecho sus cuotas correspondientes al 1.º y 2.º trimestres del año actual que por repartimiento individual y conciertos voluntarios y obligatorios les fueron señaladas, que la cobranza de los mismos queda prorrogada hasta el 15 del mes actual.

Los que transcurrido este improrrogable plazo no hayan llenado este requisito, se verán sujetos al proce-

dimiento ejecutivo de apremio. Mahón 3 Junio de 1901.—El Administrador, Juan Salord.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO Buques entrados

Día 2 De Palma vapor correo «Menorquín» capitán D. B. Cabot con 21 trip., efectos y balija.

Buques despachados

Día 3 El buque anterior.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 1.º Junio 12.

(Retrasado)

En Coruña hubo anoche una sangrienta lucha, que duró una hora, entre los huelguistas y la guardia civil. Los primeros resistieron las cargas de los últimos en el local de la Asociación Tipográfica, defendiéndose con revolvers. Hubo dos hombres y una mujer muertos y muchos heridos, entre los cuales se cuentan algunas mujeres. Los periódicos han sido suspendidos. La sucursal del Banco de España suspendió las operaciones. Muchos prisioneros. Ha llegado á dicho punto el torpepero «Osado».

Madrid 1, 14.

En Pamplona se ha llevado á cabo el estreno de la obra «Electra» de Perez Galdos con grande entusiasmo. El teatro estaba lleno de bote en bote, notándose en él multitud de señoras que aplaudían con calor las escenas culminantes. Diéronse gritos hostiles á los frailes. Terminada la función orden completo.

Madrid 1, 22'30.

Los delegados de la sociedad de Mahón que solicita el Dique construido para Subic, D. Pedro Ballesster, y D. Teodoro Ládico han conferenciado con el Director general del cuerpo de Ingenieros de la Armada acerca de dicho Dique. Créese que llegarán á un acuerdo.

Madrid 1, 23.

El Banco de España ha acordado aumentar cinco sucursales. Se sabe de fijo que se dotará á Mahón con una de ellas.

Dicen de Londres que el periódico «Sun» publica un telegrama que anuncia que el generalísimo Kitchener ha manifestado que sus tropas están muy fatigadas y que se halla dispuesto á negociar la paz con los boers.

Madrid 1, 24.

El Consejo de Ministros á instancias del Sr. Sagasta pedirá que la comisión de actas sea presidida por el exministro más antiguo ó caracterizado. Créese que será el Sr. Silveira ó el Sr. Romero Robledo.

Madrid 2, 10.

En Londres no se ha confirmado oficialmente el rumor de que Kitchener trate de proponer á Krüger condiciones de paz.

La escuadra alemana que se hallaba en aguas de China zarpó ayer para Europa.

Palma 3, 8-15.

Llegamos á las seis de ayer mañana. En el muelle esperaba un gentío inmenso que se disputaba el honor de agasajarnos. A las ocho llegaron en el vapor «Mallorca» el Sr. Prieto y

Caules acompañado de su hija María. Hospédanse en casa de D. Bernardo Amer. Están sin novedad. Llegarán á Mahón el jueves por vía de Alcudia. Hoy irán á visitar las cuevas de Artá.

Palma 3, 9.

La corrida de toros mediana. La Plaza estaba atestado de gente. Mazantini desgraciado en su labor. Montes bien; ganose una oreja. Cinco pencos muertos.

Exposición Avícola muy concurrida, durará ocho días.

Palma 3, 10.

La música que acompañó á los tou-ristas mahoneses dieron una serenata al Sr. Prieto y Caules el domingo por la noche, siendo obsequiados con pastas, vinos y habanos. Varios amigos estuvimos con él durante la fiesta. Regresaremos hoy. Viva la....

Madrid 3, 11.

En Coruña fallecieron dos criadas de fonda y un hombre que habían sido heridos por la guardia civil durante los últimos sucesos. Quedan todavía en el Hospital nueve heridos graves.

En Badajoz fracasan las negociaciones de arreglo. Huelga en el campo. Témesese un paro general.

Cotización Oficial

Madrid 31 Mayo á las 16.

4 % interior	72'85
Exterior	79'90
Amortizable 4 p%	00'00
Id. 5 por 100	92'70
Cubas 1886	87'00
— 1890	00'00
Banco España	494'50
Tabacalera	404'50
Paris á la vista 37'50 á 37'30	
Londres id. 34'60 á 34'54	

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

Din. Pap.

Industrial Mahonesa	00'00	00'00
Banco de Mahón	39'50	41'50
Eléctrica Mahonesa	00'00	25'00
Soc. gen. Alumbrado 105'00	000'00	
Marítima	00'00	00'00
Maquinista Naval	100'00	00'00
Oblig. municipales	68'50	00'00

Mahón 29 Mayo 1901.

Comandancia de Marina

Semáforo de Bajolt 3 Junio, 8

Barómetro 756'9
Ventolina del S. E.
Mar llana.
Cielo despejado.
Horizontes neblinosos.

Telegramas de «La Marítima»

Palma, 2.

Fondeado «Isla Menorca» las seis sin novedad; calmas toda la travesía.—Ginart.

Barcelona 3, 9.

«Menorquín» fondeado felizmente las siete y media; viaje feliz.—Cabot.

Advertencia

Suplicamos á los que se hallan en descubierto con esta Administración se sirvan ponerse á cubierto de sus atrasos durante el corriente mes de Junio. Daremos de baja á los que no cumplan este requisito, y si no nos satisfacen sus excusas publicaremos sus nombres al finalizar el presente mes.

Ha sido muy comentado en Madrid el discurso que pronunció el general Weyler en León, acerca de las reformas militares que proyecta.

Algunos políticos censuraban el proyecto del ministro de la Guerra relativo á la constitución de un ejército regional en las Baleares.



La Maritima

COMPANIA MAHONESA DE VAPORES

En cumplimiento del artículo 68 de los Estatutos de esta Sociedad, los Sres. accionistas que estén en condiciones de utilizar gratis el viaje de recreo de que trata el citado artículo, podrán hacerlo en la expedición que efectuará el Vapor «Isla de Menorca» el Domingo 9 del actual desde Mahón para Barcelona, regresando en cualquier de las dos expediciones siguientes de los días 13 ó 20 de dicho mes.

Mahón 1.º Junio 1901.—Por «La Maritima», Compañía Mahonesa de Vapores.—El Director Naviero, Juan F. Taltavull.

Subasta

El próximo domingo 9 de Junio se venderán en licitación privada y á voluntad de sus dueños los bienes siguientes:

- Una casa calle de San Nicolás, número 9, en Alayor.
 - Otra casa calle de San Juan, n.º 20, en Alayor.
 - Otra casa calle dels Melians, número 85, en Alayor.
 - Otra casa en la propia calle, número 93, en Alayor.
 - Catorce sillas y un sofá de caoba con asiento de muelles.
- La subasta se efectuará á las diez de la mañana del día referido en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Orfila, calle de la Reina, n.º 38, en Alayor.

SUBASTA

El día 5 de Junio próximo de 9 á 10 de la noche y en el salón de recreo de la Sociedad de «El Consejo» se subastará la trainera denominada CONSEY, cediéndola al mejor postor.

Para tomar parte en dicha subasta será indispensable que los licitadores depositen sobre la mesa la cantidad de diez pesetas.

Mahón 27 Mayo 1901.—El Secretario, G. Coll, R.

MATEO TERRÉS

SASTRE

Temporada de verano

Inmenso y variado surtido en lanillas, driles y alpaca para todos gustos y precios incompatibles.

Trajes lanilla desde 17 pesetas hasta 70 pesetas.

Americanas alpaca desde 5 pesetas hasta 30 pesetas.

Todo á la medida

2 Explanada 2

Vedado

Habiéndolo sido el predio «Santa Madrona» y nombrado guarda jurado Pedro Crespo Pons, queda terminantemente prohibido cazar en dicho predio.

Farmacia del Dr. Casasa

Calle de Tallers 29, cerca la Rambla de Canaletas,

EN BARCELONA

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas «Pildoras», cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, histéricas, gota; fiebres, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el «Extracto Anti-Herpético de Dulcamara», compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

«Venéreo y Sífilis» en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del «Antivenéreo del Doctor Casasa», exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, en Barcelona.

Depositaris: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Quantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre ó descarnes de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el «Elixir dentífrico Sain-Servant del Doctor Casasa».

Unico que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, calle de Tallers n.º 29, cerca la Rambla de Canaletas, en Barcelona.

Depositaris: en todos los principales farmacéuticos de España y América.

PASTAS PARA SOPA

Las encontrarán de superior calidad en la FABRICA DE CODINA, PLAZA DEL PRÍNCIPE NUM. 10

Cuando vayan ó manden comprarlas pidan:

CLASES

- Extra superior: contiene Semola especial pura y sin color.
- Superior : » » extra » con un poco color.
- Primera : » » Semola y demás materiales superiores.
- Fideos : amarillos antes ordinarios, hoy semola todo.

La clase extra superior se recomienda para las personas delicadas por contener gran parte de sustancia nutritiva.

Esta fabrica desde hace muchos años no emplea otros materiales que los de superior calidad, lo demuestra la gran venta de pastas que tiene y viene aumentando de cada día.

Al buen material unido á la buena maquinaria con que las trabaja, esmero y curiosidad, da el resultado que desea el público.

Esta industria ha adelantado mucho en Mahón, pues tanto en maquinaria como en clases, pueden confirmarlo las personas antiguas conocedoras de dicha industria, la cual puede competir hoy con las mejores fabricas del exterior.

Gran Baratura en Pañería

Se ha abierto al público un gran surtido de lanillas de todas clases para la temporada de verano á precios sumamente baratísimos.

Mahoneses; verlo para creerlo.

Ojo, no equivocarse, Calle Nueva, n.º 17.

Compañía General de los productos químicos del Centro

Sociedad Tardieu, Labotin y C.ª Pougés les eaux Nièvre Francia

SULFATIZACIÓN LÍQUIDA DE LOS VIÑEDOS

contra el MILDUI y el BLAKROT

Premio de Viticultura en 1897—Gran diploma de Honor, Bouges, 1898—Medalla de oro, Dijon y Digne, 1898—Medalla de bronce, Chaumont, Cette, 1898.

SULFATIZADOR TARDIEU

Caldo Cúprico en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros

Procedimiento seguro, rápido y económico.—Preparación sencillísima: Verter la dosis en el agua y pulverizar acto continuo.

PRESERVATIVO DE LAS ENFERMEDADES DE LAS PATATAS, LEGUMBRES, ÁRBOLES FRUTALES Y FLORALES

TRATAMIENTO LÍQUIDO CONTRA EL OIDIUM

AZUFRE LÍQUIDO NICOTINADO

Empleándose con los pulverizadores ordinarios y especiales, en la misma forma que para el Sulfatizador.

Venta: en botellas de litro y en redomas de 10, 25 y 50 litros. Producción: 5.000 botellas diarias.

Concesionarios para España: Tibaudier Soler y Vola.—Ferlandina, 71, Barcelona.

Depositario en Menorca: José R. Ponsetí.—Castillo, 78 y 80 Mahón.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS

SÁNDALO PIZA

MIL PESETAS

si que presento Capsulas de sándalo mejores que las del Dr. Piza de Barcelona, y que curen más pronto y radicalmente todas las ENFERMEDADES URINARIAS. Premiado con medalla de oro en la Exposición de Barcelona de 1888, Gran Concurso de París de 1889 y Gran premio en la de Suecia de 1896. Diez y nueve años de éxito creciente. Unicas aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca. Varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben, reconociendo ventaja sobre todos sus similares.—Frasco. 14 rs.

NO FIARSE DE IMITACIONES. PEDIR